
Ecclesia semper reformanda

L’Eglise est née d’une crise, la plus grande qui soit, la mort vio-
lente de son fondateur, cette crise aurait du l’étouffer dans l’oeuf et 
pourtant au lendemain, par sa résurrection, Il relève l’Eglise abattue 
et les douze partent « de toutes les nations faire des disciples ». 

Et ainsi, toute l’histoire de l’Eglise est une longue suite de crises : de 
persécutions en hérésies, de compromissions politiques en em-
bourgeoisement mortel, de ramollissement spirituel en durcisse-
ment doctrinal, d’écroulement de son clergé en trahison de ses 
religieux, l’Eglise a traversé toute la panoplie des crises et elle s’est 
toujours relevée. 

Mais ce relèvement n’advient jamais seul, il est bien sûr le fruit des 
efforts de l’homme, du regard porté sur les causes de la crise, d’un 
effort d’intelligence pour échafauder des solutions, tout cela notre 
Eglise devra le faire si elle veut une fois encore se relever de cette 
crise, elle devra le faire avec courage, lucidité et humilité. 

Seulement, c’est absolument insuffisant, car notre Eglise n’est pas 
d’abord une institution humaine qui se réformerait comme une en-
treprise ou une ONG (comme aime le rappeler le pape Francois). 
Notre Eglise est le corps du Christ ou pour paraphraser Bernanos
 « notre Eglise est l’Eglise des saints ».

Novembre 2021



Abbé Simon d’Artigue
Curé de Paroisses Cathédrale

La réponse de Dieu devant chaque crise que son Eglise a traver-
sé a été la sainteté ; Dieu a suscité Jeanne d’Arc, François d’As-
sise, Blandine et Pothin, Dominique, Thérèse d’Avila, Jean Eudes 
ou Vincent de Paul. 

Chacun a répondu à la crise que l’Eglise de son temps traversait 
pas tant par des recettes venues du passé que par un engagement 
radical à vivre de charité, à vivre dans la vérité. 

En face de cette crise, notre Dieu répondra une fois encore par la 
sainteté, à une condition : qu’il trouve des coeurs ouverts, des 
coeurs blessés, blessure par laquelle sa grâce pourra s’immiscer et 
réformant notre vie, il réformera son Eglise.



Embraser le monde

Après de nombreuses années de travail , parait la 
nouvelle traduction du Missel romain en français.
Cette nouvelle traduction liturgique entrera en vi-
gueur pour tous les pays francophones le 1er di-
manche de l’Avent 2021 . Quelles sont les nouveautés ?

-  Une révision des traductions des prières, des préfaces et des dialogues 
rituels : compte tenu de l’évolution de la langue française, il convenait de re-
travailler les traductions des textes latins tout en les ajustant plus particulière-
ment au texte source. Salutation du prêtre : Au début de la célébration, le 
prêtre accueille les fidèles en leur souhaitant la présence du Ressuscité. La 
nouvelle traduction souligne cela en utilisant le mot « Christ ».La grâce de 
Jésus, le Christ, notre Seigneur, l’amour de Dieu le Père, et la communion 
de l’Esprit Saint soient toujours avec vous.
Acte pénitentiel : Le rite pénitentiel démarre désormais avec la mention 
« Frères et sœurs ». Une mention que l’on retrouvait déjà dans le missel 
latin. « Nous avons péché » remplace « nous sommes pécheurs », l’accent 
est donc mis sur l’acte plus que sur la personne. 
La Vierge Marie gagne le vocable de « bienheureuse ».
-  La mention de l’importance du silence pour la réception fructueuse 
de la Parole de Dieu : comme le rappelle la Présentation Générale du Missel 
Romain (PGMR), le silence fait partie de l’action liturgique et offre la possibilité 
d’un accueil de la Parole de Dieu.
-  La mention, dans le symbole de Nicée-Constantinople, du terme 
« consubstantiel » remplaçant le « de même nature » : Le terme ‘consubs-
tantiel’ vient exprimer l’identité de substance entre le Père et le Fils au cœur de la 
vie trinitaire. Il s’agit d’un article de foi. Le symbole des apôtres n’a pas été modifié.
-  Le renouvellement des formules de la préparation des dons et de la 
prière sur les offrandes afin de mieux manifester que Dieu est à la source de 
ce que nous lui offrons sous la forme du pain et du vin.
-  La mention « il dit la bénédiction » dans le formulaire de la consécration 
vient rappeler que Dieu est source de toute bénédiction.
- L’invitation à la communion « Heureux les invités au repas des noces de 
l’Agneau » permet d’exprimer le mystère de l’Alliance avec Dieu.
- Rite de conclusion. Jusqu’à présent, le prêtre renvoyait les fidèles en disant : 
« Allez, dans la paix du Christ ». La nouvelle traduction offre trois autres formules 
possibles (au choix) : Allez porter l’Evangile du Seigneur.Allez en paix, glorifiez le 
Seigneur par votre vie.Allez en paix.

Nouvelle traduction du Missel romain
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Tous aux Jacobins

Aux Jacobins tous ensemble pour célébrer et rendre grâce 
le 14 Novembre 2021.

Oui c’est une grande joie cette année 
de pouvoir rassembler nos  quatre 
paroisses dans ce magnifique édi-
fice des Jacobins.

Notre ensemble paroissial forme 
une belle et grande communauté 
unie autour de nos cinq prêtres, heu-
reuse de chanter prier et célébrer le 
Seigneur 
La préparation nécessite la contribu-
tion de chacun et nul doute qu’elle  
renforcera les liens fraternels entre 
nos quatre clochers  .
Les équipes se constituent commu-
nication logistique, liturgistes.
A l’issue de la messe  des tables 
installées dans les chapelles vous 
présenteront les différents pôles qui 
agissent au sein de l’ensemble, oc-
casion de découvrir, redécouvrir et 
peut être de s’engager
Nous prolongerons ce temps de par-
tage et d’amitié par un apéritif donné 
sur le parvis de l’église
Parlez en autour de vous, invitez 
vos familles, vos voisins, continuons 
dans l’ élan missionnaire.
Et notez qu’il n’y aura pas d’autres 
messes dans nos paroisses ce dimanche là car nous vous attendons TOUS 
aux Jacobins!       
        Blandine Zobler



Confrontée à la mort d’un ou d’une de leur proche, la famille en deuil 
s’adresse à l’Eglise, au prêtre, pour organiser la célébration religieuse qui 
ponctue une étape des funérailles.
Quel moment difficile à vivre pour elle , alors que les parcours spirituels de 
ses membres sont variés, croyants ou non, pratiquants ou non.
Auprès de leur défunt, les personnes sont confrontées à leur propre fini-
tude, à leur chemin de vie et vivent l’épreuve de la séparation terrestre.
Une ou deux bénévoles de l’équipe d’accompagnement au deuil assistent 
le prêtre célébrant lors de la rencontre préparatoire à la cérémonie au presbytère.
L’attention est portée sur l’accueil de la famille, l’évocation de la vie 
de la personne décédée, le choix de la célébration d’une messe ou 
d’une bénédiction, le choix des textes liturgiques, de la musique et 
des chants.
Le jour des obsèques, les bénévoles participent à l’accueil de la famille, au 
déroulement de l’office,aux lecture le cas échéant.
Il est remis aux familles des livrets explicatifs du déroulement de la céré-
monie de bénédiction ou de la messe de funérailles et ces livrets sont dis-
posés sur les bancs le jour des obsèques pour que les présents puissent 
comprendre et suivre le rituel et la symbolique de la cérémonie.
Ce qui est important pour les membres de l’équipe et qui a motivé tant la 
création et les réunions, c’est de témoigner envers les familles endeuillées 
que les paroissiens de tel ou tel clocher forment une communauté vivante 
qui témoigne de sa foi, de son espérance et de sa charité 

Les équipes des Funérailles
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Équipe funérailles

Dimanche 14 novembre 2021, l’Église catholique célèbre sur tous les 
continents la 5e Journée mondiale des pauvres instituée par le pape François. 
« J’espère que la Journée mondiale des pauvres, qui en est à sa cinquième 
célébration, pourra s’enraciner de plus en plus au cœur de nos Églises 
locales et provoquer un mouvement d’évangélisation qui rencontre en pre-
mier lieu les pauvres là où ils se trouvent. Nous ne pouvons pas attendre 
qu’ils frappent à notre porte, il est urgent que nous les atteignions chez 
eux, dans les hôpitaux et les résidences de soins, dans les rues et les 
coins sombres où ils se cachent parfois, dans les centres de refuge et 
d’accueil...» 

Journée  Mondiale des pauvres
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Une messe pour les curieux 
Dimanche 28 novembre 2021 nous aurons la chance d’avoir la Messe des 
Curieux lancée sur nos 4 clochers à un mois 
du début du parcours Alpha. 
La messe des Curieux, c’est une messe où une 
équipe de coordinateurs, chantres, organistes, 
prêtres, et nous communauté de paroissiens 
avons une attention particulière dans la prépa-
ration de la messe pour qu’elle soit la plus adap-
tée à l’annonce explicite du Christ à nos convives.
Saint Aubin : 9h30
Notre-Dame La Dalbade : 10h30
Notre-Dame La Daurade : 11h
Cathédrale Saint Etienne : 11h 

Désireux d’inviter mais timides de faire ce pas, nous vous proposons la prière 
suivante :
Seigneur, depuis septembre déjà l’année scolaire relance l’année missionnaire 
mais je suis partagé de sentiments : Mon Église est meurtrie et moi je me sens 
fatigué, je ne sais comment avancer mais tu me parles au fond de mon cœur 
pour me dire de commencer par me lever et d’admirer avec une immense joie la 
communauté d’amoureux du Christ qui se sont rassemblés à Toulouse pour le 
Congrès Mission, en même temps que de nombreux diocèses en France.
Seigneur, tu connais ma faiblesse mais tu me rappelles au fond de mon cœur 
toute l’immense chance que j’ai d’être entouré d’une communauté chrétienne 
dont la vigueur est semblable à tes disciples il y a deux mille ans.
Seigneur, tu ne me demandes pas de grandes choses car tu me connais, tu me 
demandes simplement d’ouvrir mon cœur à ta parole et ma main au Curieux de 
Dieu que tu appelles à travers moi.
Seigneur, je ne sais quelles seront les fruits qui sortiront concrètement de mon 
appel, mais tu me rappelles les témoignages d’amour de toi qu’avait eu un jeune 
baptisé, la volonté de plusieurs appelés de débuter un parcours Alpha, et même 
de demander le Baptême.
Seigneur, je ne sais comment m’y prendre mais j’ai confiance. Mon Église est 
belle, joyeuse, amoureuse de toi. Je serai dans cette mission ton ouvrier et j’ap-
pellerai à ta suite car je t’ai écouté et tu m’as dit que la moisson est et sera abondante !

Eymeric Noirot Nerin
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Témoignage d’une paroissienne :

Après avoir accepté avec joie de coordonner l’an passé la messe des curieux 
à Saint Aubin, j’ai été assaillie par toutes sortes de pensées négatives : « je n’ai 
personne à inviter dans mon entourage », « proposer une messe, je vais avoir l’air 
ridicule », « la messe, ça n’intéresse plus personne, et ceux qui ne viennent pas, 
c’est que ça ne leur plait pas » « de toute façon ce dimanche-là, ça tombe mal, 
je ne peux pas, j’ai prévu de partir en week-end »…etc….
Mais « embarquée dans le bateau » je n’avais pas d’autre choix que de couper 
court à ces combats et d’inviter. J’ai donc dressé la liste des personnes de mon 
entourage, croyantes ou sensibilisées à la foi chrétienne, qui n’allaient jamais ou 
n’allaient que rarement à la messe. Moi qui m’étais persuadée n’avoir personne 
à inviter, je me suis surprise du nombre de noms que j’écrivais !
Ces collègues qui ne pratiquent pas mais se disent proches des valeurs chré-
tiennes et m’ont un jour parlé de Dieu, ces sœurs de fraternité et ces personnes 
de ma famille qui ne viennent à la messe qu’à Noël et à Pacques, ces amies 
athées qui me savent pratiquante et se posent des questions sur ma foi.

Et je me suis « jetée à l’eau » : j’ai écrit des mails, envoyé des messages, télépho-
né ; en m’efforçant de choisir la formule la plus adaptée à chacun. 
Dans tous les cas je présentais en priorité un prétexte festif : j’invitais au repas, 
par défaut à l’apéritif, en insistant sur la joie de se retrouver. Et je proposais cette 
messe comme une occasion de partager ce que j’ai de plus précieux : ma foi.
Ce n’était pas si difficile finalement de cliquer sur « envoyer », ou de décrocher 
le téléphone ; il suffisait de « faire comme si » : « comme si » je n’avais pas peur, 
« comme si » je ne me sentais pas ridicule. 
Il suffisait de me décentrer, d’accepter cette sensation déroutante de m’aventu-
rer en terre inconnue, de faire confiance en ce mystère de l’«autre» et en la force 
de l’Esprit Saint.

C’était une triple joie d’accueillir 3 de ces personnes le jour J : celle des 
rencontres, celle d’une   lumière nouvelle dans les regards, celle d’avoir eu en-
semble l’audace d’«avancer au large ». Si la suite m’échappe, c’est qu’elle leur 
appartient, ainsi qu’à Dieu. 
La grâce ne conduit-elle pas chacun de nous sur un chemin qui lui est propre ? 
Et la petite graine semée ce jour-là, sur un terrain que je ne connaîtrai peut-être 
jamais, n’est-elle pas appelée à porter un jour  son fruit ?

C. Loupias
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Le pélé des épouses pourquoi?
Parce que ce sont 3 jours dans une année qui vous requinquent et qui vous 
permettent de faire une pause loin des soucis du quotidien. 
Qu'importe l'état d'esprit avec lequel vous partez, qu'importe les attentes 
que vous en avez et l'idée que vous vous faites de ce pèlerinage, le Sei-
gneur est bon et il saura vous accordez Grâce, Paix et réconfort !
Ce sont des rencontres incroyables avec notre Seigneur, lors des temps 
de silence ou d'adoration ; avec nos sœurs de pèlerinage que, pourtant, 
nous n'avions jamais rencontrées auparavant ; avec un prêtre qui sait être 
à l'écoute (même si nous sommes 39 pipelettes) ; avec notre chère maman 
du Ciel qui a le secret pour toujours réussir à ouvrir nos coeurs. 
Ce sont donc 
3 jours de marche dans la nature, 
3 jours pour se tourner vers ses sœurs pèlerines, 
3 jours pour se confier à notre Mère, 
3 jours pour prier pour nos intentions et celles des autres, 
3 jours de répit dans ce monde pour savoir prendre le temps, 
3 jours de soleil dans le Ciel et dans nos cœurs !

Adélaïde d’Hérouville



La dernière étape de la restauration de Notre Dame La Daurade a été le re-
levage de son orgue (orgue « calme aux sonorités coulantes et polies » de 
3 claviers et 42 registres), c’est-à-dire la révision complète de l’instrument 
par un facteur d’orgue. 
Cette opération s’est achevée avec sa bénédiction par Mgr Le Gall au 
cours de la messe dominicale du 24 Octobre dernier. 
Après une brève intervention de Monsieur Moudenc rappelant les diffé-
rents chantiers initiés par la mairie pour restaurer le patrimoine religieux 
de la ville, la messe a commencé par un chant d’entrée, entonné a capella 
par Vincent Guermonprez. Puis a débuté le rite de la bénédiction propre-
ment dite, encensement de l’orgue suivi d’un dialogue entre le célébrant et 
l’orgue. A huit reprises, Mgr Le Gall s’est adressé à l’orgue : 

Éveille-toi, orgue, instrument sacré,
entonne la louange de Dieu
notre Créateur et notre Père.
Orgue, instrument sacré,
célèbre Jésus notre Seigneur,
mort et ressuscité pour nous.
 Orgue, instrument sacré,
chante l’Esprit Saint qui anime nos vies
du souffle de Dieu.
 Orgue, instrument sacré,
élève nos chants et nos supplications
vers Marie la mère de Jésus.
 Orgue, instrument sacré,
fais entrer l’assemblée des fidèles
dans l’action de grâce du Christ.
 Orgue, instrument sacré,
apporte le réconfort de la foi
à ceux qui sont dans la peine.
Orgue, instrument sacré,
soutiens la prière des Chrétiens,
 Orgue, instrument sacré,
proclame gloire au Père, et au fils, et au Saint Esprit !

Embraser le monde

Bénédiction des orgues



Entre chaque invocation, l’organiste chargé d’inaugurer l’instrument exé-
cute une courte pièce ou une improvisation en rapport avec le texte qui 
vient d’être lu par le prêtre ou l’évêque qui bénit l’instrument, dans une 
sorte de dialogue entre l’homme et l’instrument.

Au cours de son homélie, Mgr Le Gall a rappelé comment l’orgue, « partie 
intégrante de la liturgie », à travers ses différents tons et registres, venait 
avec « puissance et délicatesse » soutenir nos prières, nos supplications, 
nos demandes de pardon, notre joie d’être sauvés, tout cela sous l’influence 
de l’Esprit Saint. Il a aussi rappelé le sens premier du mot Spiritus en latin : 
le vent, le souffle. Or que sont les orgues si ce n’est « une immense souff-
lerie, un seul souffle remplissant tous les tuyaux pour faire chanter l’orgue, 
et en faire un véritable orchestre». 
Mgr Le Gall a ensuite évoqué le rôle de l’organiste qui soutient notre prière, 
nous aidant « à chanter tous les aléas de notre existence, pour trouver une 
harmonie dont nous avons besoin dans notre vie à travers toutes les vicis-
situdes que nous pouvons rencontrer ».
Au moment de l’offertoire, l’orgue de chœur avec Sébastien au clavier et 
le grand Orgue avec son titulaire nous ont proposé un nouveau dialogue 
musical.
La journée s’est poursuivie dans l’après-midi par un concert donné par les 
élèves de la classe d’orgue du conservatoire.
Celle-ci a commencé par le chant d’entrée entonné a capella par Vincent 
Guermonprez
Avec la bénédiction de son orgue le 24 Octobre dernier, Notre Dame La 
Daurade achève là sa restauration. 

        Marie Garrot

Embraser le monde



Vivre dans nos paroisses

Vie chrétienne

Saint-Etienne
Gustave Grimal (21/11)
Joseph Vaillant (28/11)
Saint-Aubin
Basile et Léon Grimaud (13/11)

Baptêmes          "Ils vont devenir enfants de Dieu."

Saint-Etienne
Maria Adamiano (1/10)
René Caillard (15/10)
Claude Terrazzoni (30/10)
Georges Thibaud (6/11)

Obsèques           "Accueille-les, Seigneur, dans la joie de ton Royaume."

Cathédrale Saint-Etienne
Du lundi au samedi : 8h 
Samedi : 18h00 (messe anticipée)
Dimanche : 11h ( liturgie des enfants )

Saint-Aubin
Mardi-jeudi-vendredi : 9h
Dimanche : 9h30

ND de La Dalbade
Jeudi : 18h30
Vendredi : 18h30
Dimanche : 10h30

ND La Daurade
Samedi : 11h15 ( bénédiction des mères )
Dimanche : 11h

Les horaires des messes

ND de La Dalbade
Jeanne Calas (4/11)

ND La Daurade
Roger Lloan (5/11)

Se confesser 
Cathédrale Saint-Etienne 
Lundi : 18h - 19h (Abbé David Kamissoko)
Jeudi : 18h - 19h (Abbé Simon d’Artigue) et Adoration
Vendredi : 17h00 - 18h30 dialogue, écoute, confessions, 
nef Raymondine  (Père Henri Papin, s.j.)

Notre-Dame de la Dalbade
Vendredi : 17h30 - 18h30 (Abbé Simon d’Artigue)



Retrouvez toutes les informations concernant nos paroisses sur les
 réseaux, abonnez vous à nos pages : paroissescathedraletoulouse

L’agenda

Nos accueils

Pour toute information complémentaire :
Valérie de Lanjamet
secretariat@paroissescathedraletoulouse.fr

Accueil cathédrale Saint-Etienne
1, impasse de la Préfecture
05 61 52 03 82 
accueil@paroissescathedraletoulouse.fr
Tous les jours du 16h30 - 18h30
Samedi 10h-12h

Accueil Saint-Aubin
45, rue Riquet, Toulouse
05 61 62 64 21
secretariat@paroissescathedraletoulouse.fr
Lundi, jeudi, vendredi 9h30 - 12h

Accueil Notre-Dame de La Dalbade
2, rue des Paradoux, Toulouse
05 61 25 58 05
dalbade@free.fr
Mardi : 17h -19h

Accueil Notre-Dame La Daurade
1, place de la Daurade, Toulouse
05 61 21 38 32
paroisse.daurade@wanadoo.fr
Lundi : 15h - 17h
Mardi : 18h30 - 19h30
Jeudi : 15h-17h

Abbé Simon d’Artigue, curé
peresimon@paroissescathedraletoulouse.fr

8h à 17h - Diaconie de la beauté Festival qui a lieu dans 5 villes 
en France et qui réaffirme que le travail des artistes est essentiel 
et qu’il peut nous aider à aller vers l’Essentiel. Rencontre, concert, 
messes, ateliers, conférence - Programme sur le site de la paroisse.

10h30 - Messe « Tous ensemble aux Jacobins » 1 messe pour 
nos 4 paroisses pas de messes ce jour là.

20h30 - Ecole des disciples - Doctrine sociale de l’Eglise «La 
personne humaine et ses droits» avec Père Jean-Jacques Rouchi

20h - Veillée à l’Esprit Saint à la cathédrale 9h - 10h30- 11h 
Messe des curieux sur nos 4 paroisses.

18h-20h - Mission de rue (18h formation pour les nouveaux au 
presbytère de la cathédrale, 19h mission de rue en binômes dans 
le quartier des Carmes (départ de la cathédrale), 20h debrief`

9h30 St Aubin / 10h30 ND de La Dalbade / 11h ND La Daurade et 
St Etienne - Messe des curieux sur nos 4 paroisses.

10h-17h - Pélé des enfants du catéchisme de nos paroisses et 
écoles inscription en ligne sur le site.

12-14 nov.

14 nov.

18 nov. 

25 nov.

`

28 nov.

30 nov.


